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С НОВЫМ УЧЕБНЫМ ГОДОМ!

Министерство образования Рязанский области сердечно 
поздравляет профессорско-преподавательский состав ва-
шего вуза, сотрудников, студентов с Днем знаний.

Искренне желаем всему коллективу РГРТУ доброго здоро-
вья, творческих успехов в работе, благополучия.

Пусть каждый день приносит много счастливых мгнове-
ний, дает импульс к новым свершениям, вселяет веру в высо-
чайшее предназначение вашей благородной деятельности.

Н. БУШКОВА, министр образования Рязанской области.

Нас поздравили

Творческих успехов в учебе, 
науке и общественной

деятельности!

Состоялось традиционное собрание профессор-
ско-преподавательского состава и сотрудников 

РГРТУ. С докладом выступил ректор В. С. ГУРоВ. Под-
ведены итоги прошедшего учебного года, намечены 
дальнейшие пути решения предстоящих задач. Инфор-
мация из доклада ректора в сегодняшнем номере.

Сегодня в номере:
Абитуриент-2008.        Расширяются горизонты науки.   

Региональный центр по качеству образования.           
Польские студенты учились в Радике.       «Зеленый бор» жив!           

Посвящение в парке и на сцене.       Как поработали студотряды.

Вас приветствуют
 первокурсники ФРТ!

Первокурсников поздравили губернатор О.И. Ковалев, 
 руководитель Федерального агентства по образованию 
Н.И. Булаев, руководство вуза.

День знаний в РГРТУ прошел 
торжественно и празднично.

Отличное пополнение на ИЭФ!
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25,7; 080105 «Фи-
нансы и кредит» 
– 16,2; 070202 
«Графика» – 13; 
080109 «Бух-
галтерский учет, 
анализ и аудит» 
– 6,75; 070601 
«Дизайн» – 6,5. 

Наименьший 
конкурс по спе-
циальностям:

210304 – «Ра-
диоэлектронные 
системы (с под-
готовкой в УВЦ)» 
– 0,25; направ-
ление 210100 
– «Электроника и 
микроэлектрони-
ка» – 0,63; 210302 
– «Радиотехника 
(с подготовкой в 
УВЦ)» – 0,75; 210403 «Защищенные сис-
темы связи» – 0,89; 210305 – «Средства 
радиоэлектронной борьбы» – 1,00.

Проходной балл по университету 
– 53 балла.

Зачислено на бюджет – 903 чел., в т.ч.  
медалистов 166 (18%).

В 2008 году увеличилось количество 
бюджетных мест, выделенных для подго-
товки офицеров по программе учебного 
военного центра. На специальности ФРТ 
с подготовкой в учебном военном центре 
зачислено 60 чел. 

Рекомендовано к зачислению на ком-
мерческой основе 412 чел. (в 2007 г. – 475), 
заключили договора и оплатили обучение 
за 1-й семестр 371 чел. (в 2007 г. – 470).

В филиал РГРТУ (г.Сасово) зачислены 
студенты на 7 бюджетных и на 28  мест с 
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О чем рассказали в приемной комиссии Абитуриент-2008

8 августа Грузия напала ночью на Южную Осетию. Но-
чью. Без предупреждения. На спящий город. Ничего не 

подозревавшие мирные жители спали, не чувствуя прибли-
жения катастрофы.

Сотни человеческих судеб сломаны и покалечены из-за 
чьей-то прихоти. Особенно поражают глаза детей – пол-
ные мрачной решимости и, наверное, невозможности про-
стить.

Было разрушено все - дома мирных жителей, больница, 
школы, Цхинвальский университет, в котором учились та-
кие же студенты, как и мы с вами.

Но самое страшное - погибли люди. Сотни людей, кото-
рые никогда и не держали в руках оружие. В память о них, о 
всех жертвах этой ужасной, бессмысленной войны в нашем 
университете 6 сентября, спустя 40 дней со дня вторже-
ния Грузии в Южную Осетию, были зажжены свечи. В память 
о тех, кого унесла эта война... О тех, на чьих жизнях она 
оставила глубокий шрам... О тех, кто никогда не сможет 
простить...

Горят свечи…
Ольга ПАНИЧЕВА, гр.7711.

Горят свечи...

Прием 2008 года осуществлялся 
по 48 направлениям и специаль-

ностям, в том числе по двум новым спе-
циальностям: «Маркетинг» и «Связи с 
общественностью». План набора на бюд-
жетные места в этом году  на очное отде-
ление – 903 чел. (в 2007 г. – 857).

В 2008 году возросло количество 
абитуриентов, поступавших по целевому 
набору. План набора на целевой прием 
– 226 чел. (в 2007 г. – 115), в т. ч. по Са-
совскому филиалу – 7, по Знаменску – 25. 
Впервые РГРТУ осуществлял набор аби-
туриентов в рамках целевой программы 
подготовки специалистов для оборонно-
промышленного комплекса. В связи с этим 
были заключены договора с Федеральным 
космическим агентством и Федеральным 
агентством по промышленности. В рамках 
данной программы были зачислены и в 
настоящее время обучаются студенты по 
направлениям нескольких предприятий 
оборонно-промышленного комплекса: 
ФГУП «Государственный Рязанский при-
борный завод», ОАО «Красное знамя», 
ОАО «Тяжпрессмаш», ФГУП НПП «Исток» 
(г.Фрязино Московской обл.).

Как и в 2007 году, абитуриенты имели 
право подавать заявление на 3 выбран-
ные специальности с указанием приорите-
та. Подано заявлений от 1701 человека (в 
2007 г. – 1745), в т.ч.: медалистов – 267 (в 
2007 году – 349 чел.), вне конкурса – 36 (в 
2007 году – 38 чел.), целевой прием – 249 
(в 2007 году – 123 чел.). Конкурс по РГРТУ 
составил 1,95 человека на место.

Конкурс по факультетам: ФРТ 
– 1,16, ФЭ – 1,3, ФАИТУ – 1,95, ФВТ – 1,94, 
ИЭФ – 4,29, ГФ – 6,64.

Наибольший конкурс по специаль-
ностям:

080505 «Управление персоналом» – 

оплатой стоимости обучения (в 2007 г. – 6 
и 34 соответственно). 

В филиал РГРТУ (г.Знаменск) зачис-
лены студенты на 25 бюджетных мест (в 
том числе учебный военный центр – 20 
чел.) и на 23 места с оплатой стоимости 
обучения. 

Во время работы приемной комиссии 
совместно с ЦНИТ эксплуатировалась 
АСУ «Абитуриент 2». Отличием АСУ «Аби-
туриент-2» от  прошлого года явилась 
возможность ввода информации об аби-
туриенте непосредственно в компьютер с 
последующей распечаткой заявления от 
абитуриента. Это позволило создать бо-
лее комфортные условия для абитуриен-
тов при подаче документов.

М. ДУБКОВ, отв. секретарь 
приемной комиссии.

Память

Группа 8612: «Теперь мы студенты!»

Цветы – в память о погибших.



НАУКА 3

В Москве во Всероссийском вы-
ставочном центре состоялся 8-й 

Московский международный салон инно-
ваций и инвестиций. Мероприятие прово-
дилось при поддержке и участии Минис-
терства образования и науки Российской 
Федерации, Министерства экономическо-
го развития РФ, Федерального агентства 
по науке и инновациям, Правительства 
Москвы. На нём были представлены но-
вейшие научные разработки, технологии 
и решения ведущих мировых специалис-
тов, подтверждённые патентами на изоб-
ретения. В этом году 37 разработок 14 
рязанских предприятий были отмечены 
медалями и дипломами. Наш вуз в соста-
ве делегации Рязанской области пред-
ставляли сотрудники кафедры ИИБМТ 
с разработкой аппаратно-программного 
комплекса «Мультимаг – био». 

Проект был осуществлён совместно 
с Касимовским приборным заводом и 
явился образцом тесного сотрудничества 

В этом году в НИЧ было заключе-
но 67 договоров (контрактов) на 

выполнение научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ общим 
объёмом 59,2 млн. руб., в том числе: хоз-
договорных НИОКР – 36 договоров, на 
сумму 37,55 млн. руб. (на 12,5 млн. руб. 
больше, чем в 2007г.); госбюджетных – 25 
договоров, на сумму 20,3 млн. руб.

По единому заказ-наряду Агентства 
по образованию 
выполняется 20 
НИР, на сумму 
– 7,3 млн. руб. 
(на 2,1 млн. руб. 
больше, чем в 
2007г.);

– по научно-
техническим программам – 5 НИР, на сум-
му  13 млн. 15 тыс.руб. (на 3 млн. 845 тыс. 
больше, чем в 2007г.); получено 4 гранта 
Президента РФ для молодых учёных, на 
сумму 600 тыс. руб. (каф. БМПЭ – Литви-
нов, Мельник, Челебаев; каф. АИТУ – Ба-
баян);

– 1 грант РФФИ на 650 тыс. руб. (каф. 
САПР ВС – проф. В.П. Корячко);

– 1 грант РГНФ на 120 тыс. руб. (каф.
ЭМОП – проф. Ю.М. Солдак).

Ожидается заключение договоров и 
контрактов с рядом предприятий.

В результате взаимодействия с КБМ 
(г.Коломна) достигнуто соглашение о стра-
тегическом сотрудничестве. Готовится 
программа целевой подготовки специа-
листов, а также научное сотрудничество.

Заключено трехстороннее соглаше-
ние с ГНП РКЦ «ЦСКБ-Прогресс» и ФГУП 
«ОКБ Спектр» о сотрудничестве. 

Разрабатывается программа по созда-
нию крупного центра тренажеростроения на 
территории Рязанской области. В коопера-
ции по данному проекту планируется учас-
тие РГРТУ, Рязанского высшего воздуш-
но-десантного командного училища, ОАО 
«Центральное конструкторское бюро аппа-
ратостроения» (г.Тула), ОАО «Тулаточмаш». 

Осуществляется активное взаимо-
действие с НИИ систем связи и управле-
ния (г.Москва) по вопросам участия РГРТУ 
в программе разработки мобильного ан-
титеррористического комплекса. В проект 
входят группы  д.т.н. проф. Б.И. Колотили-
на., д.т.н. проф. Е.М. Прошина, д.т.н. проф. 

С.Н. Кириллова, к.т.н. доц. В.А. Фатькина. 
Подготовлены два проекта для Госу-

дарственных контрактов по совместной 
работе с Республикой Беларусь, а также 
четыре проекта для крупных работ в об-
ласти судостроения.

Ведутся активные работы по заказам 
РНИИ космического приборостроения кол-
лективами НИИ «Фотон» (руководитель 
д.т.н. проф. В.В. Еремеев) и коллективом 
под руководством д.т.н. проф. С.Н. Кирил-
лова. 

Подготовительная работа осуществля-
ется по заключению 5-ти НИОКР с ОАО 
«Концерн ПВО Алмаз-Антей», ОАО «Ра-
диофизика», ОАО «МАК «Вымпел». Сов-

местно с НИИ 
«Автоматик а» 
на кафедре ТОР 
создан филиал 
ФГУП «НИИ ав-
томатики» под 
научным управ-

лением д.т.н. проф. В.В. Витязева. 
Ведутся работы по организации 13-ти 

отраслевых научно-исследовательских 
лабораторий (на 6-ти кафедрах уже орга-
низованы).

В этом году наш вуз активно участвует 
в конкурсах, проводимых Министерством 
обороны, Агентством по образованию и 
Агентством по науке.

В подаче заявок активно участвовали 
кафедры: БМПЭ, ИИБМТ, ПЭл, САПР ВС, 
ФМ, ВМ, ЭМОП, РУС, РТС, а также РУНЦ 
и ЦНИТ.

В 2008 г. подано 14 заявок на изобре-
тения, получено 7 патентов и зарегистри-
ровано 3 программы.

Наш вуз в прошедшем учебном году 
довольно активно участвовал в организа-
ции НТК. Проведена ХХ Всероссийская 
научно-техническая конференция сту-
дентов, молодых учёных и специалистов 
«Биотехнические, медицинские и экологи-
ческие системы и комплексы», 40-я науч-
но-техническая конференция РГРТУ, 14-16 
мая состоялась XIII Всероссийская науч-
но-техническая конференция студентов, 
молодых учёных и специалистов «Новые 
информационные технологии в научных 
исследованиях и в образовании».

В этом учебном году планируется 
увеличить объём НИОКР, активизировать 
работу кафедр по установлению науч-
ных связей с предприятиями; работу по 
созданию в РГРТУ специализированных 
научных подразделений; повысить качес-
твенные показатели деятельности аспи-
рантуры и докторантуры.
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Широкий спектр 
научных разработок
(из доклада ректора В.С. Гурова)

На базе Рязанского государс-
твенного радиотехнического 

университета создан Региональный 
центр по сопровождению внедрения 
типовой модели системы качества 
образовательного учреждения в уч-
реждениях высшего профессиональ-
ного образования Центрального Феде-
рального округа.

Основными функциями и задачами Ре-
гионального центра являются: 

организация методической и консуль-
тационной поддержки создания систем 
качества, построенных на базе типовой 
модели системы качества образователь-
ного учреждения в вузах Центрального 
федерального округа РФ;

организация работ по повышению ква-
лификации в области управления качест-
вом образования персонала вузов;

распространение среди вузов передо-
вого отечественного и мирового опыта в 
области создания системы качества обра-
зовательных учреждений.

В рамках центра с 15 по 21 сентября 
2008 года в РГРТУ на базе кафедры уп-
равления качеством и сертификации при 
участии службы качества университета 
проводились курсы повышения квалифи-
кации слушателей по программе «Разра-
ботка и внедрение систем качества в вузах 
на основе типовой модели системы качес-
тва  образовательного учреждения».

В семинаре принимали участие 25 
слушателей из высших учебных заведе-
ний Курска, Иванова, Мурома, Владимира, 
Воронежа, Москвы. По окончании курсов 
всем слушателям выдано удостоверение 
о повышении квалификации государствен-
ного образца.

Региональный центр
действует

научного потенциала области и ведущего 
промышленного предприятия. По ито-
гам салона разработка была удостоена 
серебряной медали. «Мультимаг – био» 
позволяет организовать лечение сердеч-
но-сосудистых заболеваний на основе 
биотехнической обратной связи и синхро-
низации с биоритмами человека. Методики 
лечения разработаны и научно обоснова-
ны сотрудниками РГРТУ вместе с веду-

щими научными клиническими центрами 
России, в числе которых Научный центр 
сердечно-сосудистой хирургии им.  А. Н. 
Бакулева. По опыту предыдущих проек-
тов в серии «Мультимаг» можно предпо-
лагать, что при наладке серийного произ-
водства новых комплексов рынок сбыта 
продукта – это не только наша страна, а 
также ближнее и дальнее зарубежье.

А. ГРЕЧИНА, гр.544.

В докладе ректора дана ха-
рактеристика научной деятель-
ности наших подразделений, на-
мечены планы на будущее.

Удостоены медали
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Летом в нашем вузе проходили 
обучение русскому языку поль-

ские студенты. Вот что нам расска-
зали заведующая кафедрой иност-
ранных языков Наталья Евгеньевна 
ЕсЕНИНА и сотрудник отдела между-
народных связей Татьяна Николаевна 
МАКсИМЦОВА. 

– В этом году РГРТУ  заключил до-
говор о сотрудничестве с Вроцлавским 
техническим университетом. Технический 
университет является самым большим и 
ведущим университетом Польши, постро-
енный более 300 лет назад. Его обслужи-
вают более 4 тысяч человек, он имеет око-
ло 300 корпусов, занимает почти половину 
города Вроцлава, насчитывает более 35 
тысяч студентов, имеет около 12 основных 
факультетов, схожих с РГРТУ. Этот уни-
верситет перешел на европейскую систе-
му кредитов (ЕСПК), студенты этого вуза 
изучают 2 языка по выбору: в основном 
это английский, вторым языком чаще все-
го выбирают немецкий или 
русский. Во время каникул 
многие работают за грани-
цей. По окончании обучения 
выдается диплом на польс-
ком языке с английским при-
ложением. 

Университет имеет 
связь с 30 странами. Для 
иностранных студентов су-
ществуют различные про-
граммы. Также университет 
сотрудничает со многими 
вузами. Одним из них с это-
го года является РГРТУ. В 
середине июля в наш город 
приехала группа польских 
студентов из 16 человек 
в сопровождении двух ку-
раторов. Они изучали рус-
ский язык под руководством 
преподавателей Соколовой 

Ольги Вячеславовны и Сбруевой Татьяны 
Александровны. Большую организацион-
ную помощь оказал ректор Виктор Серге-
евич Гуров.

Студенты жили в нашем городе две не-
дели. Их поселили в общежитии №1. Обу-
чение проходило по двум направлениям: 
начинающего и продвинутого уровня. Изу-
чали по 4 часа в день русский язык.

Помимо занятий для студентов прово-
дились культурные программы: поездки по 
историческим местам нашего города и края 
(с. Пощупово, с. Константиново, кремль, ла-
герь «Зеленый бор»), проведено две поездки 
в Москву. Польским студентам все это очень 
понравилось. Они подружились со многими 
нашими студентами и до сих пор поддержи-
вают связь. По окончании обучения поль-
ские студенты получили свидетельства. 

В дальнейшем РГРТУ совместно с 
Вроцлавским техническим университетом 
будет сотрудничать по следующим направ-

лениям: обмен научно-педагогическими 
кадрами; повышение квалификации и 
стажировка преподавателей; обмен сту-
дентами; языковая стажировка студентов; 
обмен опытом работы и информацией по 
методике обучения иностранным языкам 
в высшей школе; структура и содержание 
образования; подготовка и переподготов-
ка высококвалифицированных специалис-
тов; содействие в проведении совместных 
конференций, семинаров, студенческих 
фестивалей, инновационных выставок, 
тематических симпозиумов и т.д.; реа-
лизация совместных научно-исследова-
тельских проектов в области лингвистики 
и теории обучения иностранным языкам; 
совместное участие в проектах междуна-
родных фондов для получения грантов; 
содействие в приобретении учебных и 
учебно-методических материалов.

Беседовали Н. МОРОЗОВА 
и Е. ТОЛОЧАНОВА, гр.8612.
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У нас в гостях – польские студенты
Международные связи

За прошедший учебный год и 
летний период отремонтиро-

ваны помещения университета общей 
площадью 4 008,3 кв.м. Это деканат ГФ; 
офис МРЦПК; помещения кафедр ИТГД, 
АСУ; 12 лабораторий. В общежитии № 2 
отремонтированы кухни, умывальные и 
постирочные комнаты.

Силами подрядных организаций от-
ремонтировали 16 объектов, наиболее 
значимые: 5 этаж общежития №1; 3 этаж 
главного учебного корпуса; фойе левого 
и правого крыла главного учебного корпу-
са; туалеты лабораторного корпуса на 3-х 
этажах; аудитории 111, 203, 305; фойе 2 
этажа на ВК; аудитории 501 и 502, распо-
ложенные в 1-м учебном корпусе.

Кроме этого проведен ремонт инже-
нерных сетей (электричество, водоснаб-
жение, теплоснабжение), части кровли 
главного учебного корпуса.

Всего на ремонтные работы затрачено 
более 43 млн. рублей.

На закупку хозяйственных и строи-
тельных материалов за прошедший учеб-
ный год потрачено 2 478 000 рублей.

Активно шло обновление мебели на ка-
федрах, в деканатах, подразделениях уни-
верситета. Как правило, все отремонтиро-
ванные помещения комплектуются новой 
мебелью. На закупку мебели всего было 
потрачено более 2-х миллионов рублей.

Какие работы будут выполнены в но-
вом учебном году? Подготовлен проект 
пристройки к главному учебному корпусу 
(внутренняя часть в районе арки). Сто-
имость возведения этой пристройки без 
внутренней отделки около 1 млн. рублей.

Ведется строительство газовой ко-
тельной для отопления главного и лабо-
раторного корпусов, закуплено современ-

Вуз обновляется ное энергосберегающее оборудование, 
монтаж которого планируется начать в 
октябре.

Готовится эскизный проект над-
стройки лабораторного корпуса (6 и 
7 этажей). В апреле проведен аукци-

он на ремонтные работы в 2008 – 2009 
гг. на сумму около 130 млн. рублей,  70 
млн. рублей из которых будут освоены в 
этом году (1, 5 этажи и фасад общежи-
тия № 1 с заменой окон, все инженерные 
сети общежития № 5, капитальный ре-
монт одного блока общежития     № 5, 1 
этаж  и кровля общежития № 2, коридор 
3 этажа, вестибюли главного учебного 
корпуса, туалеты лабораторного и глав-
ного учебного корпусов, спортивный зал).

Подготовлен дизайн-проект реконс-
трукции блинной и фойе лабораторного 
корпуса. Планируется замена окон в глав-
ном учебном корпусе (фасадная часть) и в 
библиотеке, где намечается ремонт книго-
хранилища.

(из доклада ректора В.С. ГУРОВА)

Польские студенты с удовольствием отдохнули в «Зеленом бору».
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Ежегодно наш университет принимает новое поколение 
студентов.

Придя в стены вуза, они не только приобретают новые зна-
ния, но и приобщаются к традициям, которые складывались на 
протяжении 56 лет существования РРТИ – РГРТА – РГРТУ.

И одной из таких традиций стало посещение первокурсни-
ками музея, где будущие специалисты знакомятся со славной 
историей вуза. От стенда к стенду раскрывается история 
университета. От первого камня, заложенного в фундамент 
главного учебного корпуса и митинга, до положения самого 
крупного вуза города, одного из ведущих вузов страны. Трудно-
сти строительства, первые ректоры, первые преподаватели, 
первые выпускники… Из 315 человек, приступившим к заняти-
ям 1 сентября 1952 г. шестеро стали Лауреатами государс-
твенной премии СССР, четверо связали свою профессиональ-
ную деятельность с родным институтом. Это профессор А.И. 
Бобиков, профессор Л.И. Захарьящев, профессор Л.П. Корячко, 
доцент А.Ф. Цветков.

Экспозиция музея дает яркое представление об учебной и 
научной деятельности вуза, о его выпускниках, спортивных до-
стижениях, деятельности творческих коллективов и, конечно 
же, о людях, внесших неоценимый вклад в становление и разви-
тие университета.

Соприкосновение с живыми свидетельствами прошлого, 
будь то фотографии, пожелтевшие документы, рукопись книги 
или образцы творческой деятельности, всегда оказывает боль-
шое эмоциональное воздействие, дает нам повод для размыш-
лений о человеческой памяти, о преемственности поколений.

Т. ЛОТАШЕВА, директор музея.

Знай традиции вузаЛетняя производственная практика студентов университета 
проходила при традиционно тесном взаимодействии с ве-

дущими предприятиями и организациями различных форм собс-
твенности.

Освоение начального опыта практической работы и приме-
нение полученных теоретических знаний при решении реальных 
задач студентами целого ряда специальностей ФРТ, ФЭ, ФАИ-
ТУ, ФВТ и ИЭФ осуществлялись на Государственном рязанском 
приборном заводе, в ОАО «Рязанский радиозавод», ОАО завод 
«Красное Знамя», ОАО «Центртелеком», ОАО «Плазма», ООО 
«Предприятие «Контакт-1», ООО «Интеркросс», ООО «Гарант-
сервис», ООО «НПП «Фон», ООО «Шибболет», ООО «Рязанский 
станкозавод», в Рязанском областном радиотелевизионном пере-
дающем центре.

Крепнет содружество в этом виде учебного процесса с Каси-
мовским приборным заводом, где уже не первый год проходят 
практику студенты кафедры ИИБМТ. Также традиционно взаи-
модействуют в обучении студентов кафедра БМПЭ с Рязанской 
областной клинической больницей и ОАО ПТЦ «Елатомский при-
борный завод», кафедры ЭТТ и ЭП с Рязанским заводом метал-
локерамических приборов и ЗАО «Геркон Авто», кафедра САПР 
с ОКБ «Спектр», кафедра ВПМ с ГНУ ВНИМС, кафедра УКС с 
Рязанским Центром стандартизации и метрологии.

В структурных подразделениях администрации г. Рязани и об-
ласти проходили практику студенты кафедры ГМУиЭТ.

Активное участие в работе подразделений филиала ЗАО «Газ-
энергопромбанк» в сфере кредитования, операционного обслу-
живания клиентов, расчетов и оформления операций принимали 
студенты кафедры ЭиММ.

Целый ряд предприятий и учреждений оказал серьезную по-
мощь в организации практики студентов ГФ – ООО «Рязаньвест», 
ЗАО «Рязанский КРЗ», Управление социальной защиты населе-
ния Рязанской области, Рязанское региональное 
отделение Фонда социального страхования РФ, уп-
равление образования, науки и молодежной поли-
тики администрации г. Рязани, Рязанская городская 
общественная организация детей и подростков-ин-
валидов «Росток» и др.

С началом нового учебного года взаимодейс-
твие вуза с предприятиями только углубляется 
– идет активное распределение студентов 5 курса 
по местам преддипломной практики и дипломного 
проектирования.

Л. НЕФЕДОВА, руководитель
производственной практики РГРТУ.

Знания закрепляли на практике

дители предприятий не создают условий 
для обучения работников, не отпуска-
ют на вечерние занятия.  Тем не менее, 
72%  аттестуемых получили отличные 
оценки. Государственная экзаменацион-
ная комиссия отметила высокий уровень 
подготовки слушателей ФПС. Результаты 
государственного экзамена показали, что 
у обучающихся богатая база знаний для 
следующего этапа аттестации – защиты 
дипломного проекта, которая состоится в 
конце декабря этого года. Пока же слуша-
тели ФПС отправляются на преддиплом-
ную производственную практику.

                     В. ФОКИН, гр. 371м.

Очередной рубеж на пути ко вто-
рому образованию преодолён.

С 8 по 12 сентября на ФПС (с июня 
2008 года ЦПС – Центр переподготовки 
специалистов) прошёл государственный 
междисциплинарный экзамен по специ-
альности 080502 «Экономика и управле-
ние на предприятии (в машиностроении)» 
в группах параллельного и заочного обу-
чения. Всего вышли на финишную пря-
мую процесса обучения 90 студентов. 
Путь был непростым, поэтому 3 челове-
ка было отчислено. В настоящее время 
сложность заочного и вечернего обуче-
ния возрастает, так как многие руково-

В нашем университете обучаются 
52 студента  дальнего зарубежья 

и 16  –  ближнего, включая слушателей 
подготовки в вуз.  43 студента из таких 
стран, как Ангола, Камерун, ЧАД, Марок-
ко, Намибия, Сенегал, Гаити, Вьетнам, 
Йемен, Зимбабве, Нигерия, Индия, Ке-
ния, Сирия, обучаются на 1 – 3 курсах. В 
этом учебном году на 1-й курс поступило 
16 человек из разных стран. Самыми по-
пулярными специальностями среди них 
являются «Многоканальные телекомму-
никационные системы» и «Экономика в 
управлении на предприятии».

В этом учебном году ожидается при-
бытие еще 12 иностранцев на подготови-
тельное отделение.

Т. ЗАКУРДАЕВА, сотрудник 
отдела иностранных учащихся.

Пополнение иностранцев
Первокурсники знакомятся с экспозицией музея.

Преодолен еще один рубеж Второе образование

В музее истории РГРТУ
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1 сентября весь РГРТУ, дружно, вмес-
те с новыми лицами – первокурсни-

ками, встретил День Знаний.
Но пришёл следующий день…, и 12 

студентов-активистов с разных курсов от-
правились ни куда-нибудь, а представлять 
Рязанский радиотехнический университет 
на XI Межрегиональном лагере-семинаре 
студенческого актива «Роса», который про-
ходил 2-7 сентября на территории спортив-
но-оздоровительного лагеря «Радуга» (Ря-
занская область, Спас-Клепики).

Итак.. 2 сентября все собрались у Ря-
занского Дворца молодежи, дали интервью 
местному телевидению и.. вперёд, на-
встречу новым друзьям и новым впечат-
лениям!

Лагерь представлял собой «Универси-
тет», где отряды – «Факультеты», вожатые 
– «деканы», а участники – «студенты». 
«Ректором» же  XI «Росы» являлся Денис 
Боков. Представители РГРТУ на данном 
мероприятии были не только в качестве 
участников, но и в качестве оргкомитета 
(Никита Корнеев) и «деканов»: Мария 
Чертова и Кирилл Левин возглавляли це-
лый «факультет» лидеров и творцов.

Познакомившись каждый со своим 
факультетом (а их было 6), мы сразу же 
принялись за активную работу. Каждое 
утро после зарядки и завтрака и до обеда 
нас ждала обучающая программа. За эти 
несколько дней мы прослушали мастер-
классы об академической мобильности, 
о культуре управленческого мышления, 
о взаимодействии студентов с админист-
рацией вузов и о многом другом. Лекции 
читали преподаватели рязанских вузов. 
Представители органов власти Рязанской 

области Е.И. Буняшина и В.В. Данченко 
рассказали о комитете по делам молодё-
жи и о перспективах строительства жилья 
для молодых. Также мы услышали о столь 
волнительной для многих проблеме трудо-
устройства от представительниц кадрового 
агентства «Анкор».

Стоит отметить, что данный лагерь 
всегда проводится под эгидой Российского 
Союза молодёжи, и в этом году тренер ЦК 
РСМ Е.Е.Худюков (г. Липецк) провёл огром-
ное количество мастер-классов, тренингов 
и дискуссий на такие темы, как особенности 
развития органов студенческого самоуправ-

ления, проблемы и перспективы развития 
российского студенчества, лидерство, про-
блемы молодёжи глазами студентов и др.

Мы соревновались в спортивном ме-
роприятии «Универсиада – наш ответ Пеки-
ну», где радиковские мальчишки и девчонки 
отлично проявили себя во всех видах состя-
заний.

Но помимо учёбы и спорта, радик, ко-
нечно же, славится своими талантами. В 
музыкальном конкурсе «Росавидение» 
(«Евровидение» местного масштаба) по-
бедила Оксана Алёшина с песней «Je 
T’Aime». На «Фестивале искусств» отлично 
показали себя в номинации «Авторская пес-
ня» Евгений Кузнецов и Софья Нетёсова, в 
номинации «Танец» себя проявил Дмитрий 
Птицин, а в номинации «Конферанс» Дмит-
рий Щербаков.

А в один из вечеров к нам с гастролями 
приезжал студенческий театр РГУ «Пере-
ход».

Но не стоит забывать, что главной це-
лью лагеря-семинара являлся обмен опы-
том рыботы органов студенческого самоуп-
равления между делегациями, недаром в 
этом году «Роса» впервые стала межреги-
ональной. Вместе с нами жили, веселились 
и работали ребята из Липецка, Твери, Ива-
нова, Мурома. В один из чудесных дней все 
делегации представили свои презентации 
о том, какие у них органы самоуправления, 
и какие мероприятия проводят они. Мы же 
представляли такой родной сердцу фести-
валь студенческих забав «МАЙка», прово-
димый при поддержке профкома студентов 
РГРТУ. Каждый взял что-то себе на заметку.
Теперь будем думать, что ещё нового вне-
сти в нашу внеучебную жизнь.

Мы не заметили, как пролетело 5 дней, 
и вот уже дружным строем идём на торжес-
твенную линейку закрытия. Стоит отметить, 
что из 6 факультетов в трёх командирами 
стали студенты РГРТУ, а остальные получи-
ли «красные» дипломы, подтверждающие 
конец обучения в «Университете РОСА».

Юлия сЕМЯЧКИНА, гр. 617.

За мастерством – в «Росу»

Летние каникулы позади, впереди новый учебный год, и сотни студентов люби-
мого университета снова погрузились в круговерти учебного процесса: лекции, 

семинары, лабораторки. В шумных аудиториях они делятся впечатлениями от ещё не 
угасшего за окном лета: кто-то провел его на средиземноморском курорте, кто-то в 
деревне, кто-то работал, а кто совместил приятное с полезным и посвятил немного 
времени учебе параллельно с ярким запоминающимся отдыхом.

С 21 по 28 июля на туристической базе «Серебряные пруды» был проведен семинар 
для молодежи, желающей попробовать свои силы в предпринимательстве, организо-
ванный кафедрой Государственного и муниципального управления Рязанского филиала 
Санкт-Петербургской академии управления и экономики. Среди участников семинара 
были и студенты нашего вуза. 

Программа молодежного лагеря включала в себя занятия по основам предприни-
мательской деятельности, психологические тренинги на тему: «Если хочешь быть 
счастливым – будь им», всевозможные веселые и спортивные мероприятия, в которых 
все с удовольствием принимали участие, а вечером собирались на дискотеке. 

Самым напряженным и, конечно же, интересным этапом, стала деловая игра по 
вопросам организации своего дела, которая прошла под руководством доктора тех-
нических наук П.И Пыленка, где каждой из шести команд пришлось «зарабатывать» 
деньги для создания своей фирмы, «продав» свои интеллектуальные способности. 

Дни, проведенные в лагере, пролетели незаметно, но запомнились как одни из са-
мых ярких в воспоминаниях о лете.

Особую благодарность хочется выразить инициатору проведения семинара, ко-
торым выступила помощник депутата Рязанской областной Думы Л.М. Кривцова. 

                     Ольга сОЛДАК, гр.570.

«Хочешь быть счастливым – будь им»

студактив всегда впереди!

XI Межрегиональный лагерь-семинар студактива
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В дороге мы были 14 
часов, и вот из Ряза-

ни мы попали в Вологду, еще 
полчаса и в воинской части.

И в одну секунду мы из 
студентов стали курсан-
тами. Армейский быт по-
началу очень непривычен: 
строгий распорядок дня 
не оставляет ни минуты 
свободного времени, да и 
сил тоже. Казалось, первый 
день тянулся на месяц, ощущение того, 
что впереди еще месяц, не добавляло 
оптимизма. Но прошел день, другой и за-
вертелось...Оказалось, что в армии вре-
мя летит очень быстро, твоя жизнь рас-
писана по минутам: подъем, пробежка, 

Наш взвод в полном составе при-
был к КПП Рязанского военного 

училища связи им. маршала Захарова 19 
июля к 8.00, с этого момента для нас на-
чались суровые армейские будни…

Команда «Подъём» гремела ровно в 
6.30, и рота в полном составе бежала на 
зарядку. После завтрака личный состав 
находился на занятиях по общевоинским 
дисциплинам, в конце сборов по которым 
мы сдавали теоретические и практичес-
кие зачёты.

Вторая половина дня проходила в 
строевых тренажах и спортмассовых 
мероприятиях. Ещё раз было доказано, 
что любой военнослужащий, а тем более 
офицер, должен обладать отличной фи-
зической и строевой подготовкой.

В сборы также входили стрельбы из 
ПМ и полевые выходы, на 
которых нас обучали ори-
ентированию на местности, 
пользованию топографи-
ческими картами, измере-
нию расстояний и азимутов 
и многому другому.

Постоянная занятость, 
строгий режим и дисцип-
лина помогли избавиться 
от таких качеств, как лень, 
рассеянность, безответс-
твенность, придали внут-
реннюю уверенность и 
стойкость к трудностям. Мы 
стали ценить те вещи, кото-
рым не придавали значе-
ния в гражданской жизни. 
Игорь КУРОЧКИН, гр.615.

Я хотел бы рассказать вам о том, как два  наших взвода этим летом проходи-
ли военные сборы в одной из частей Московского военного округа.

Казалось бы, что такого интересного в военных сборах? Но это только кажется, 
что в них нет ничего занимательного. Взять, хотя бы, к примеру, как мы начали свое 
путешествие в город, где находится часть.

20 июля наши взводы построились на перроне железнодорожной станции в 
ожидании команды к выступлению. И уже через 12 часов 34 студента строились 
на свой первый обед в воинской части. В прошлом, когда я был еще школьником, 
частенько по телевизору говорили о том, что в армии плохо кормят, но нас прият-
но удивила солдатская пища, качество ее приготовления. На протяжении всех 14 
дней нашего пребывания в части ни в одном взводе ни разу не было недовольных 
и голодных.

Во время учебных сборов мы познакомились с внутренним устройством части 
и объектами на ней, а также прошли курс общевоенной подготовки, включающий 
практические занятия по строевой, огневой и тактической подготовке, работали на 
радиолокационных станциях и наблюдали за войсковыми учениями.

Но чисто наблюдением за действиями офицеров и прапорщиков дело не огра-
ничилось, и мы совместно с солдатами участвовали во внутренней службе и помо-
гали по хозяйству.

После того, как мы немного пообвыклись и обустроились, наши взводы приня-
ли военную присягу. Перед присягой занимались с такой интенсивностью строевой 
подготовкой, что конечный успех стал закономерным, доказав местным офицерам 
то, что студенты радиоуниверситета вполне могут достойно себя показать.

И. КУЗМИЧЕВ, гр. 6114.

Как мы были 
курсантами

завтрак, строевая подготовка, занятия 
на технике и так до отбоя. На всю жизнь 
запомнился марш-бросок, настоящий, с 
оружием, с маскировкой. Очень понрави-
лось стрелять из боевого оружия, сбы-
лась мальчишеская мечта. Но больше 
всего запомнится не это, а та атмосфе-
ра, которая была на сборах: атмосфера 
единого взвода, дружбы, множества при-
ключений и смеха. 

Памятным событием нашей жизни 
стала военная присяга, подготовка к ко-
торой длилась все сборы. После присяги 
наш взвод показал концерт для офицеров 
и солдат. Их удивлению не было предела: 
живого выступления КВН, СТЭМа, таких 
концертов до нас в части не было. Коро-
че говоря, Радик теперь знают и в Во-
логде, и знают, надо сказать, с лучшей 
стороны. 

P.S.  Всем парням РГРТУ, я желаю 
не упустить возможность обучения 
на военной кафедре и съездить на во-
енные сборы, там интересно...

 Михаил АРТЮХИН, 
   курсант 442 учебного взвода.

Научились преодолевать 
трудности

Наше творчество всем пришлось по душе.

Обретаем навыки военные.

Не хуже офицеров кадровых
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Первое сентября – это не 
только праздник перво-

го звонка в школе, это ещё и са-
мый долгожданный 
день для тех, кто 
вступает в совер-
шенно новую, взрос-
лую – студенческую 
жизнь. 

В этот день со-
стоялось торжест-
венное посвящение 
вчерашних абиту-
риентов в студенты 
РГРТУ. 

А ведь совсем 
недавно мы выпус-
кались из родных 
стен школы, готови-
лись к очень тяжё-
лой сдаче экзаме-
нов, переживали, 
боролись со своими 
страхами, труди-
лись, старались, и 
вот, теперь мы – уже 
студенты группы 
8610 гуманитарного 
факультета. Хочу рассказать о том, какая 
же замечательная наша группа!

Вот некоторые мои однокурсники:
Елена селькина. Приехала учиться 

в университет из Шилово. Интересная 
девушка, увлекается фотографией, явля-
ется автором нескольких мастерски вы-
полненных работ. 

Ольга солодова. Ну, про эту девуш-
ку можно писать долго. Она является за-
местителем старосты, очень ответствен-
ная, с удовольствием участвует во всех 
концертах и конкурсах. Интересуется 
хореографией. Окончила школу с сереб-
ряной медалью.

Ольга Михирева. Думаю, что из неё 
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получится хороший руководитель. Обще-
ственная работа – тоже ей по душе. Кроме 
того, умеет отстаивать, и причём неплохо, 
свою точку зрения. Девушка добрая, от-
зывчивая. Мастерски сочиняет частушки, 
пишет стихи.

Артём Крюченков. Он у нас 
спортсмен(кандидат в мастера спорта по 
гребле). Любит читать. Хорошо знает, что 
такое мужское товарищество.

 Анастасия Кищенко. Окончила 
школу с золотой медалью. Общительная, 
весёлая и всегда поможет в трудную ми-
нуту. Кроме того, Настя у нас увлекается 
танцами. Интересуется новинками совре-
менной литературы.

Кирилл Лёвин и сер-
гей Калошин. Интересные 
парни. Приехали учиться из 

Сасово. Я считаю их 
достойными предста-
вителями этого города. 
Весёлые, находчивые.

Олеся Квасова. 
Она 3 года занимается 
каратэ-до. Общитель-
ная, всегда хочет по-
мочь ближнему.

Васюнькина Тать-
яна. Творческая лич-
ность. Просто фонтан 
идей. В группе является 
профоргом. 

Все вместе мы гото-
вимся к конкурсу «Алло, 
мы ищем таланты…»

Праздники остались 
позади, и проходит уже 
четвертая неделя учё-
бы в РГРТУ. С каждым 
днём мы всё больше и 
больше осознаём и по-
нимаем, что поступили 
правильно, когда вы-

брали для получения высшего образова-
ния – наш, уже любимый университет. 

И в конце, хотелось выразить благодар-
ность и признательность тем людям, кото-
рые организовали для нас Посвящение в 
студенты и концерт во Дворце молодежи. 
Впечатления остались неизгладимые. 

Отдельное спасибо доценту кафедры 
социального управления, политологии и 
права –  Роману Сергеевичу Синёву, ко-
торый перед концертом в фойе Дворца 
молодежи мастерски провёл выступле-
ние по применению приёмов и техники 
Айкидо.

   Алексей ШИРИНКИН, 
староста группы 8610.

Новое созвездие ГФ

Я учусь в группе 870 на специальности «Эконо-
мика и управление на предприятии».

Учёба в РГРТУ началась с приятной для меня не-
ожиданности. Я получил возможность 1 сентября 
произнести клятву студента от лица всех первокурс-
ников у стен университета. Её я читал со своей одно-
группницей Юлей Королевой. Остались неизгладимые 
воспоминания о торжественной обстановке, словах 
напутствия от ректора вуза Виктора Сергеевича 
Гурова, губернатора области Олега Ивановича Кова-
лева, руководителя федерального агентства по обра-
зованию Н.И. Булаева, вручения нам, первокурсникам, 
символического Ключа знаний и Зачетной книжки.. А 
потом было посвящение в парке с интересными конкурсами и 
новые знакомства. Все это останется в памяти, как образ са-
мого лучшего 1-го сентября  в моей жизни. 

Но знакомство с вузом началось для меня еще 2,5 года на-
зад. Именно тогда я поступил в Городскую школу программиста 
при кафедре ВПМ. Там я впервые увлёкся программированием, 
познакомился с такими замечательными преподавателями, как 
В.С. Новичков и О.А. Москвитина, и нашел много новых друзей, 
с которыми общаюсь и по сей день.

У нас в группе 22 человека (среди них – два иностранца из 
Нигерии). За первые дни учёбы мы хорошо узнали друг друга и 
часто проводим вместе свободное время. Я нашёл здесь таких 
хороших друзей, как Александр Машнинов, Кирилл Лантьев и 
других.

В будущем я собираюсь принимать активное участие в 
жизни университета, ведь здесь есть и КВН, СТЭМ, Звёздный, 
можно занятьcя спортом, и еще много всего интересного.

       Кирилл НЕМАКИН, гр. 870.

Клятва на всю жизнь

самый памятный сентябрьский день.
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Целых три дня – с 9 по 11 сентября 
– было отведено на традиционное 

посвящение первокурсников в ЦПКиО. 
Система посвящения осталась пре-

жней: в парке были организованы «стан-
ции» с ответственными за них лицами, 
где рассказывалось о конкурсах, фести-
валях, социальных возможностях, кото-
рые существуют для студентов. Также 
для первокурсников на каждом пункте 
предлагались веселые игры и задания, 
которые им пришлись по душе. К тому же, 
на этот раз были введены новые станции, 
например, «КИИ». Такая аббревиатура 

заставила задуматься даже студентов, не 
первый год следящих за посвящением. 
Предположения о расшифровке выдвига-
лись различные: чем плох «Клуб истинных 
инженеров»? Однако заведующие этой 
«станцией» пролили свет на причудли-
вое название. Под ним скрывался «Клуб 
интеллектуальных игр», в который входит 
знаменитая студенческая викторина «Что, 
где, когда?».

Станция туристического клуба «Альта-
ир» привлекла любителей путешествий и 
спорта красочным фотостендом с отчета-
ми различных поездок. Большинство пер-
вокурсников оказались наслышанными 
о зимних Звездных походах, многие уже 
изъявили желание записаться в отряды 
в этом году. На любопытные вопросы от-
ветила  Мария Чертова (Звездный ФРТ) 
на станции «Звездные походы».  В пунк-
те «Спортклуб» новые студенты Радика 
получили подробную информацию о бас-
кетбольных, футбольных и других секциях 
и их руководителях. Желающим творить 
добро помог сориентироваться второкурс-
ник Игорь Грошкин на станции «Волонтер-
ские отряды». Он рассказал о социальной 
деятельности, которая проводится студен-
тами РГРТУ, например, как минувшим ле-
том отряд отремонтировал детский дом.

Некоторые заведующие пунктами, ори-
ентированными на творческую деятель-
ность, представляли себя как настоящие 
артисты. Неоднократные победители мо-
лодежных конкурсов Софья Нетесова и 
Оксана Алешина, руководители станции 

«Алло, мы ищем таланты», сами и спели, 
и станцевали для первокурсников, вызвав 
в них желание самим попробовать себя 
в роли исполнителей. О конкурсе «Физи-
ки-лирики» рассказала студентка инже-
нерно-экономического факультета Ольга 
Смирнова, ведь сама она тоже участвова-
ла в этом конкурсе, заняв призовое место. 
Катя Дмитриенко, ответственная за про-
ект «Мисс Радиовселенная» агитировала 
прекрасных первокурсниц показать себя 
на традиционном весеннем конкурсе.

Все группы первокурсников остались 
довольны организованным для них меро-
приятием. Тем более, вместе с ними были 
их студенческие кураторы – люди, кото-
рые с первых дней пребывания в вузе за-
ботятся о своих подопечных. 

Мария сМОЛЯРОВА, гр.6311.
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Первое сентября – снимок на память.

И снова в осеннем парке

состязались на ловкость.

Мы – группа 834
ся своими выпускниками на протяжении 
полувека, а специалисты, выпущенные 
университетом, всегда востребованы на 
рынке труда. Свою роль сыграло и то об-
стоятельство, что мои родители закончи-

ли РРТИ, и я решила продолжить семей-
ную традицию.

Надежда сЛОБОДЯНЮК: 
– Наверное, то, что я родилась в Казах-

стане на Байконуре, во многом определило 
мой выбор будущей профессии. Всё время 
меня привлекало небо, и родилось внут-

ри меня желание связать 
жизнь с авиастроением. Для 
воплощения своей мечты в 
реальность я поступила в 
РГРТУ на факультет АИТУ. 
Надеюсь, что мои самолёты 
ещё покорят небесные про-
сторы всего мира.

Юлия ТУФАКОВА:
– Хочу в радиоуниверси-

тете участвовать в художес-
твенной самодеятельности, 
люблю сочинять стихи. О 
поступлении в РГРТУ заду-
малась, еще учась в девятом 
классе. Посещая занятия 
Городской школы програм-
мистов, я познакомилась с 
преподавателями. Самое 
главное для меня - получить 
высшее образование, найти 
новых друзей и обязательно 
проявить себя в одном из 
видов самодеятельности. 

Павел ГЕРАсКИН:
– Я из города Коломна. Предлага-

емый уровень знаний в вузе высок и инте-
ресен. Познакомился с новыми друзьями. 
Живу в общежитии №1. На мой взгляд, 
РГРТУ очень престижный университет, с 
большой историей и знаменитыми людь-
ми, учившимися в этих 
стенах. 

Павел ФёДОРОВ: 
–А я коренной ря-

занец. С детства по-
любил физику и мате-
матику. Это и повлияло 
главным образом на 
выбор вуза. Первое 
впечатление от Радика 
самое хорошее. Ещё 
меня привлекла воз-
можность получения 
второго образования.

Юлия КИсЕЛёВА:
– Для меня важную 

роль в выборе вуза 
сыграло то, что РГРТУ 
является известным 
и уважаемым универ-
ситетом не только в  
Рязани, но и в целом 
по России. Он славит-

Первокурсники о себе
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В свет первый номер газеты «Радист» вышел 16 марта 
1959 года. Иметь свой информационный источник 

было требованием времени – в шестидесятые годы бурно 
развивалась радиоэлектроника, потребность в квалифици-
рованных кадрах способствовала развитию новых специаль-
ностей, поиску перспективных научных направлений. В сту-
денческую среду пришла интересная творческая молодежь, 
о чем рассказывают старые подшивки начала 60-х. Пора-
жает разносторонний талант 
студенческих корреспондентов. 
Именно с них и пошла плеяда 
студкоров, в редакции выросло 
не одно поколение начинаю-
щих журналистов. Для некото-
рых журналистика переросла 
из хобби в профессию на всю 
жизнь. Среди бывших выпуск-
ников - корреспондентов газе-
ты «Радист», немало нынешних 
руководителей производства, 
директоров предприятий, бан-
киров. А студенческий фото-
корреспондент Георгий Сытник 
получил награду от В.В.Путина 
- медаль «За заслуги перед Оте-
чеством» за работу в горячих  
точках планеты в качестве оператора Центрального телеви-
дения. Студенческими корреспондентами были гендиректор 
«Межрегионгаз» В.К. Марков, декан ФВТ профессор А.Н. 
Пылькин, спецкор 1 канала Центрального телевидения Оле-
ся Бондарева, а ныне главный редактор крупного фотожур-
нала, директор института рекламы Дмитрий Пивцаев (вы-
пускник ФАИТУ), руководители силовых структур и многие 
другие.

Мы пишем историю вуза
Хроника всех событий, прошедших за полвека, отраже-

на на страницах многотиражки, так что можно проследить 
здесь всю вузовскую историю. Многочислен фотоархив ре-
дакции. Каждая из фотографий поведает вам об  прошед-
ших событиях.

Да и самой газете в 2009 году будет 50 лет. И за это вре-
мя также произошло немало замечательных событий. «Ра-
дист» неоднократно был лауреатом городских и областных 

журналистских конкурсов, а 
за участие в смотре-конкур-
се вузовских СМИ России в 
1991г. нашей газете присуж-
ден Гран-при Союза жур-
налистов РФ. Редколлегия 
награждена Почетной грамо-
той Министерства образова-
ния РФ за плодотворный труд 
и неоднократно грамотами 
Губернатора и Правительства 
области, а также кофейным 
сервизом для студенческих 
корреспондентов.

Так что за круглым сто-
лом редакции, где всегда 
оживленно и интересно, за 
чашечкой кофе родится не-

мало злободневных проектов. И сейчас в редакции интерес-
ный творческий коллектив. Полноправными хозяевами газеты 
стали ее «ветераны» – студенческие корреспонденты – Мария 
Смолярова, Вячеслав Фокин, Александра Гречина, Илья Ер-
маков, Мария Ванюкова. Доброго пути на журналистском 
поприще мы хотим пожелать новичкам – Ольге Паничевой, 
Владимиру Свердлову, Надежде Морозовой, Елене Толоча-
новой, Кириллу Немакину и другим. Ждем новое пополнение!

Надежда МОРОЗОВА и Елена ТОЛОЧАНОВА, студен-
тки группы 8612. Поступили они на новую специ-

альность «связи с общественностью».
Надежда училась в школе №63. С пятилетнего возраста 

занималась танцами, участвовала в различных конкурсах и 
фестивалях. За последний год принимала участие в 2-х меж-
дународных конкурсах, проходивших в Испании и Турции, за 
участие в которых получила гран при, 1 и 2 места. Стремление 
к общению с людьми привели ее к нам в редакцию.

Елена Толочанова закончила гимназию №2. Всегда чувст-
вовала тягу к гуманитарным дисциплинам, принимала участие 
в различных мероприятиях, в том числе помогала выпускать 
школьную газету «Alma-Mater».

Когда пришло время выбирать: в какой вуз поступить, сразу 
решила пойти на гуманитарную специальность РГРТУ. Тем бо-

Наши новые корреспонденты лее в Радике учились ее папа и брат.
Меня очень заинтересовала но-

вая и перспективная специальность 
«Связи с общественностью» (Public 
Relations).

Ольга ПАНИЧЕВА, уже студент-
ка второго курса ИЭФ, интересуется 
журналистикой. Именно это побуди-
ло ее стать студкором «Радиста».

– О газете я узнала благо-
даря посвящению первокурс-
ников.  Написание статей 
– это один из способов 
донести свои мысли до 
читателя, прекрасная 
возможность проявить 
себя в творчестве, – го-
ворит Ольга.

студкоры «Радиста» в Питере.
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Студенческие отряды начинались с целинных отрядов в 1956-57 годах. В нашем 
радике еще трудятся первые участники этих отрядов – ветераны-преподаватели. 

И если кто-то из сегодняшних стройотрядовцев захочет встретиться с ними, то он получит 
интересную информацию и увлекательный рассказ о романтиках 50-х. Среди них доцен-
ты Николай Иванович Иопа, Борис Васильевич Когаленко, Станислав Леонидович Соко-
лов, помощник проректора по учебной работе Нина Дмитриевна Белышева и др.

Каждое поколение стройотрядовцев привносило свои традиции, славу которых про-
должают их дети и внуки. Сегодня они рассказывают о трудовом лете – 2008.

На этот раз у нас было сформировано 9 отрядов. Студенческий строительный отряд 
«Мастер», в состав которого входили 3 бригады, занимался ремонтом общежитий и ауди-
торий РГРТУ. Еще один студенческий отряд занимался строительством малоэтажных до-
мов в рабочем поселке Чучково.

Романтика путешествий по душе нашим студентам. Поэтому-то и было много жела-
ющих поработать в отряде проводников. После специального обучения их включили в 
состав бригад проводников дальнего следования по северному и южному направлению: 
например, Санкт-Петербург – Архангельск 
– Анапа и др.

Студенческий педагогический отряд – это 
вожатые, воспитатели, аниматоры, обслужива-
ющий персонал, всего 4 подразделения. Они 
трудились в детских лагерях Краснодарского 
края, Московской и Рязанской областей.

Особый волонтерский педагогический от-
ряд «Летний Звездный» на базе «Звездного 
ФВТ» проводил лагерь школьного актива в по-
селке Лесной Шиловского района. Еще один 
отряд под названием «Детский Звездный ФКР» 
в летние каникулы побывал в детских домах и 
школах-интернатах.

Волонтерский отряд консультантов трудил-
ся в приемной комиссии. Ребята помогали аби-
туриентам в выборе будущей специальности, рассказывали о кафедрах и сложностях в 
обучении. 

Члены турклуба «Альтаир» создали свой отряд инструкторов по туризму. Они водили 
группы по реке Пре. Это были бесплатные туристические походы для студентов РГРТУ.

Скоро студотрядовцы соберутся на свой слет и будут с удовольствием вспоминать 
прошедшее лето.

Первого сентября весь Радик ах-
нул… Да, такого великолепия 

на третьем этаже главного корпуса 
мы еще не видели. Но есть еще много 
сторон внешнего вида нашего любимо-
го университета, не так, может быть,  
заметных, но от этого не становящихся 
менее важными. 

Я говорю о текущем, косметическом 
ремонте, который вот уже много лет 
проводится с активным участием сту-
денческого строительного отряда.

В этом году наш замечательный 
коллектив под названием «Импульс» 
трудился в стенах второго общежития. 

Мы приводили в порядок 
кухни и умывальники на 
всех этажах. Надеюсь, 
чистоту и порядок в 
них оценят не только 
«старички», но и те, 
кто только заселился 
в свой «второй дом».

Но мы не только ра-
ботали. Вместе весело 
проводили свободное 
время.

Особенно приятно 
то, что руководство 
вуза высоко ценит нашу 
работу и для лучших ор-

ганизует экскурсионные поездки.
Вот как позитивно у нас прошло 

лето. Друзья! Предлагаем и вам влиться 
в наши ряды!

Антон ПЕТРОВ, командир отряда.

Вы когда-нибудь писали сочинение 
о том, как вы провели лето? На-

верно, да. В своих школьных сочинениях 
я писал о поездке к бабушке, отдыхе у де-
душки, но прошлым летом я получил мас-
су совершенно иных эмоций. Я работал 
проводником.

Такую возможность мне дал рязанский 
студенческий отряд проводников, работа-
ющий в настоящее время на базе РГРТУ, 
но возможность заниматься в котором 
имеют все, кому уже исполнилось 18 лет. 
У входа в профком мне попалось на глаза 
объявление о наборе в отряд проводни-
ков, которое происходит в апреле, обуче-
ние длится 10-15 дней, включая выходные, 
в итоге надо сдать несложный экзамен, по-
том медкомиссию и можно ехать. 

Среди участников отряда в этом году 
были и первокурсники из РГРТУ – Нико-
лай Аносов, Кирилл Варпахович и более 
старшие студенты. Не каждый отважива-
ется работать более одного сезона, но та-
кие тоже есть – Мария Тимонина, Андрей 
Корольков, Жанна Салатёнкова.

Для меня ра-
бота проводником 

стала возможнос-
тью заглянуть в другой мир, мир поездов 

и железной дороги. Я общался с разными 
людьми, попадал в разные ситуации. Было 
весело, когда проводил время вместе с 
другими проводниками или пассажирами, 
и не очень, когда встречались разбушевав-
шиеся пассажиры. Так один из них поднял 
руку на начальницу поезда и ударил хруп-
кую женщину, после чего проводник отве-
тил ему и скрутил. Была вызвана милиция 
и дебошир на станции ушел отдыхать в от-
деление, а поезд сделал «ту-ту» и поехал. 
Встречал понимание и стучался в глухую 
стену. Так один из пассажиров оказался во-
дителем областного автобуса, он меня под-
держивал всю дорогу, так как тоже знал, 
как трудно найти общий язык с некоторыми 
упертыми людьми. Была еще комичная си-
туация. В купе ехали двое мужчин, которые 
очень усердно отмечали «дорогу», в итоге 
они вышли погулять на станции «Ростов» и 
не успели вернуться, хотя стоянка длилась 
полчаса. Когда милиционеры описывали их 
имущество, были обнаружены два флаж-
ка, красный и желтый, которые пропали у 
проводника день назад. 

Многие, отправляясь на работу, дума-

ли, что получат романтику, а получили 
тряпку, перчатки, халат и швабру с вед-
ром. Некоторые не выдержали и уехали 
через пару-тройку рейсов, но кто остался, 
те не жалели. Больше было приятного и 
интересного, многие проводники были та-
кими же студентами, можно завести раз-
личные знакомства и среди пассажиров, 
ведь в форме ты неотразим. Да и зара-
ботать денег не помешает. А еще можно 
посмотреть на просторы своей Родины. 
Есть возможность поехать куда угодно 
по стране. Студентам обычно предлага-
ют маршруты, отправная точка которых 
в Москве или в Санкт-Петербурге, на юг 
страны, в Адлер, Анапу, Краснодар, Кис-
ловодск. Можно попасть на поезд, сле-
дующий на Украину. Если вы хотите в 
Сибирь или на Дальний Восток, то если 
постараться, можно и на такие маршруты 
попасть. 

Наш отряд не из простых. Чтобы ра-
ботать на железной дороге, надо терпеть, 
иметь характер и проявлять его, поначалу 
сложно, а потом втягиваешься. Если вы 
хотите стать на лето проводником, то мы 
вас ждем в апреле на сборе отряда.

Как говорится, зеленой дороги!
АЛЕКсЕЙ ПОГАсИЙ,

командир отряда проводников.
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И начиналось все с Целины Общежития стали чище

Проводник – это не только
романтика...

После работы можно и отдохнуть.
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Еще учась на первом 
курсе, решила, что 

было  бы очень интересно поп-
робовать себя в роли вожато-
го. И поэтому, не задумываясь, 
отправилась на общий сбор 
педагогического отряда, кото-
рый проходит в конце октяб-
ря, и заполнила анкету. Далее 

меня и других ребят ждал це-
лый год подготовки к поездке в 
лагерь, а в  конце, весной, про-
шли долгожданные семинары 
вожатского мастерства.

Первый выездной состо-
ялся на турбазе «Серебряные 
пруды», а следующий, самый 
важный – в Москве. Наш пед-
отряд – это один из филиа-
лов организации «Лантерна», 
именно она решает, кто и куда 
отправится работать. В этом 
году я попала в лагерь «Пла-
нета», который расположен на 
берегу Черного моря в Анапе.

Вообще у большинства ла-
герей для того, чтобы смена 
оказалась интересной и насы-
щенной для детей, существу-
ет своя тематика и программа 
смены. Так и я очутилась в 
Планетограде, где были не от-
ряды, а районы, а все вожатые 
– главы районов. Как и любым 
городом, нашим управлял мэр 
(заместитель директора), так-
же имелся орган самоуправ-
ления – мэрия, состоящая из 
детей. Даже присутствовала 
собственная валюта – ДЭП, 
деньги можно было зарабо-
тать, найдя работу на бирже 
труда. В общем, всё серьёзно, 
как в реальной жизни.

В отличие от предыдущего 
года меня поставили на стар-
ший отряд  в паре с Олегом 
Шаухиным, гр. 6412, который 
очень помогал мне, так как он 
имел опыт работы с детьми 
такого возраста. Тут для ре-
бят 13-15 лет я пыталась стать 

Лагерь – это маленькая жизнь
Санкт-Петербург – гостеприимный, культурный, осо-

бенный... В своей гранитной мантии при переменчи-
вой погоде он принимал гостей из Рязани. Целых четыре дня 
минувшего лета в северной столице пребывали самые актив-
ные студенты нашего вуза. Среди них – участники Звездных 
походов (Анна Халявина, Владимир Ратчин, Ольга Зайцева, 
Мария Чертова и другие), студенческие корреспонденты га-
зеты «Радист» (Илья Ермаков, Мария Ванюкова, Слава Фокин, 
Мария Смолярова). Преобладающее большинство составляли 
ребята из  строительного отряда, который ремонтировал в 
каникулы аудитории вуза и бытовые помещения общежитий. 
«Поработал этим летом – отдохни следующим», - это о них. 
Среди стройотрядовцев, посетивших Питер, – Катя Сте-
панова, Стас Салюков, Дарья Горбунова, Евгения Томилина, 
Дарья Ахматова. 

Программа путешествия была очень насыщенной. Об-
зорная экскурсия по историческому центру с посещением 
знаменитого крейсера «Аврора» и потрясающего Храма Вос-
кресения Христова (Спас на крови), поездка в Петергоф – ре-
зиденцию Петра I, знаменитую шикарным ансамблем фонта-
нов. Любители живописи прикоснулись к изобразительному 
искусству различных эпох в Русском музее, в котором собрана 
богатейшая коллекция картин художников с мировым именем. 
Эрмитаж, Казанский и Исаакиевский  соборы, чудесные мосты 
– об их истории и шикарном обличии можно говорить беско-
нечно. Но стоит хотя бы один раз увидеть, чтобы навсегда 
влюбиться в Питер и гулять часами по Невскому проспекту... 
Санкт-Петербург производит такое потрясающее впечат-
ление, что хочется возвращаться туда снова, как в родной 
город, где отдыхает душа, насыщаясь богатством истории, 
искусства и культуры.

Мария сМОЛЯРОВА, гр.6311.

Летний звездный поход – вот с чего начались летние кани-
кулы участников Звездного похода ФВТ.

Уже второй год подряд мы отправляемся в ставший нам род-
ным Шиловский район, а именно в село Борки, где собираются 
ребята – активисты со всего района в замечательном лагере 
«Исток».

Одним из общих интересов между звездниками и истоков-
цами стала игра всех времен КВН. Более опытные КВНщики-
звездники делились секретами мастерства с подрастающим 
поколением. 

Особый акцент был сделан на профориентацию, т.к. многие 
ребята стояли на нелегком пути выбора высшего учебного заве-
дения. Нам было очень приятно увидеть в списках поступивших 
знакомые имена истоковцев.

Незаметно смена в лагере подошла к концу. Но в нашей па-
мяти навсегда останется то время, которое мы провели вместе. 

Именно поэтому мы хотим от чистого сердца сказать боль-
шое спасибо декану нашего факультета Пылькину Александру 
Николаевичу за значительный вклад в организацию летнего 
Звездного похода ФВТ. 

Мария ФОКИНА, гр. 644.

Здесь отдыхает душа

«Исток» встречал звездников

Участники студенческого отряда на Неве.

другом и тем человеком, кото-
рому можно доверять, делить-
ся своими переживаниями и к 
мнению которого в итоге они 
будут прислушиваться. Поэто-
му, с одной стороны морально 
работалось тяжело, изо дня в 
день приходилось поддержи-
вать и завоёвывать уважение 

моих деток, хотя на данном 
этапе жизни  они подчас не 
признают любых авторитетов.  

Но с другой стороны со 
старшими работать интерес-
нее. У каждого уже сформиро-
вавшиеся взгляды и мысли, ко-
торые они со свойственным им 
упрямством, иногда всё равно 
ещё где-то по-детски, отстаи-
вали. Особенно ярко это про-
являлось, когда мой отряд «за-
горался» какой-либо идеей, и 
это, в свою очередь, являлось 
залогом того, что вечернее ме-
роприятие пройдет на «ура». 
Например, на «День цивили-
зации» все мы представляли 
Кавказ. Связано это было с 
тем, что, хотя присутствовали 
дети из Москвы и Краснодара, 
подавляющее большинство 
приехало из Осетии. Выступ-
ление было посвящено тради-
циям: кража невесты, уплата 
баранами за неё, националь-
ные танцы – хонка и кабардин-
ка, и даже присутствовала свя-
щенная молитва, конечно, не  
обошлось и без юмора. Таким 
образом, весь лагерь окунулся 
в историю Кавказа, а главное, 
что настроение у моего отряда 
в этот день было на высоте.

Прожив насыщенную со-
бытиями смену, обрела неоце-
нимый опыт общения с людь-
ми, который не получила бы и 
за год; новых друзей, прове-
ренных трудностями лагерной 
жизни; а также море впечатле-
ний, положительных эмоций и 
воспоминаний. 

Анна БУРКИНА, гр. 638.

Приключения в Планетограде
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Я  работала в подмосков-
ном лагере «Соколе-

нок» и нисколько не жалею, что 
попала именно туда, а не на юг. 

У нас был не просто ла-
герь, а Королевство «Соколё-
нок», в котором были короле-
ва (руководитель программы), 
кардинал (старший вожатый), 
магистры (вожатые) и другие 
персонажи. Отряды у нас на-
зывались гильдиями. Дети 
должны были зарабатывать 
звёздочки, за которые они 
получали свои звания: герцог, 
граф, маркиз, барон. Они с 
большим интересом стара-
лись их завоевывать. В целом 
эта программа мне очень пон-
равилась.

Меня назначили вожатой 
в отряд, где были дети 14 
- 16 лет. Это самый сложный 
возраст. В начале смены, ког-
да мы знакомились с детьми, 
было очень сложно, потому 
что возникали споры по поводу 
режимных моментов, но потом 
все наладилось. К концу сме-
ны мои дети уезжали со слеза-
ми на глазах и просили, чтобы 
я приехала в этот лагерь еще, 
так как многие из них решили 
вернуться в следующем году. 
Сейчас я общаюсь со многими 
своими детьми, и они пишут, 
что очень скучают и приглаша-
ют меня в Москву.

Нахождение общего языка 
с детьми – это ещё не все. Не-

Каждый абитуриент проходит через 2  этапа испытаний. 
Первый – вступительные экзамены, а второй – заполне-

ние и подача документов. Впервые в этом году в этом нелегком 
деле абитуриентам помогали работники отряда студенческих 
консультантов. Основное отличие нашего отряда от всего, 
что было до этого – то, что мы по собственной инициативе 
вызвались оказывать помощь поступающим.

В наши обязанности входило проводить профориентацию, 
рассказывать вчерашним школьникам о том, что скрывается за 
красивыми названиями специальностей, по которым обучаются 
студенты в нашем вузе. Также мы делились своими впечатлени-
ями о веселой студенческой жизни, что многих убеждало в том, 
что Радик – лучший вуз в нашем городе. Ну и самой сложной 
задачей было успокоить родителей, которые контролировали 
каждый шаг своих детей. Представьте себе, мама золотого 
медалиста с сертификатом на 100 баллов по математике и 
русскому боялась, что ее сын не поступит! И консультантам 
приходилось многих родителей убеждать в том, что все будет 
хорошо.

В этом году впервые для подачи заявлений использовались 
электронные базы данных. Пройдя короткий курс обучения, мы 
работали операторами и вводили личные данные абитуриен-
тов в компьютер.

Сотрудники приемной комиссии отметили трудолюбие и 
искреннее желание помочь членов отряда консультантов. Наш 
отряд получил лестные отзывы о работе. Но главной наградой 
стали созерцание счастливых лиц абитуриентов, которым мы 
помогли, и их благодарность.

В отряде работали: Козлова Марина, Серавина Мария, гр. 
741, Алексеев Сергей, гр. 740, Тюнин Дмитрий, гр. 726, Телипчук 
Артем, гр. 7414, Черкасов Михаил, гр. 7311, Евтюхин Николай, 
гр. 7111, Иващенко Вадим, гр. 723.

АНДРЕЙ ЦВЕТКОВ, командир отряда.

Педотряды

Во время встречи с ректором на фестивале сту-
денческих забав «Майка-2008» В.с. Гурову было 

задано много вопросов относительно социально-бы-
товых условий студентов и их проживания в обще-
житии. В ходе беседы выяснилось, что немаловажная 
причина всех проблем – это отношение самих студен-
тов к имуществу вуза. Ведь администрацией выделя-
ются огромные средства на ремонты общежитий и 
учебных корпусов.

Приятно войти в вестибюли правого и левого кры-
ла. Приподнятое настроения создается, когда идешь 
по коридору 3-го этажа. Чего стоит выкинуть жвачку 
в мусорное ведро, вместо того, чтобы прилепить ее 
на стол или стул, а то и просто бросить на пол? Или 
пройти мимо недавно покрашенной стены, не оставив 
на ней следов пятерни или надписи? Это же вопрос эле-
ментарной культуры поведения. Каждый, кто считает 
себя воспитанным человеком и имеет долю уважения 
к людям, которые стараются изменить к лучшему 
жизнь университета, не будет проявлять себя таким 
образом. Помощь хозслужбам оказывают стройотря-
ды и комиссия профкома студентов по социально-бы-
товым вопросам. И для того, чтобы плоды старания 
всех этих людей не пропали даром, нужно относиться 
к вузовскому имуществу с уважением. А если заметите 
местного «варвара», остановите его, не дайте ему на-
вредить вам и нашему вузу! Давайте сохраним чисто-
ту и порядок для будущих поколений студентов!

АНДРЕЙ ЦВЕТКОВ, гр. 713.

Из реальности в королевство Помогали абитуриентам

Давайте сохраним чистоту и порядок

Если вы не хотите провести лето впустую и 
имеете желание работать с детьми на море 

или в Подмосковье, получить океан положительных 
эмоций и впечатлений, а также обрести новых друзей 
– приходите в педотряд!

сбор состоится 10 октября в 19.00, ауд. 465.

обходимо найти общий язык 
со своими напарниками. У 
меня их было двое, Илья Гра-
натюк из Подольска и Наташа 
Хазова из Москвы. Благодаря 
нашим общим целям и хоро-
шему настрою на смену, мы 
успешно справились со свои-
ми задачами.

Взрослые дети очень лю-
бопытные, и особенно им ин-
тересна жизнь вожатого. Я им 
очень много рассказывала о 
Рязани, о нашем университе-
те. Они с большим внимани-
ем слушали, как устроен наш 
вуз, какие специальности есть 
в РГРТУ, какие мероприятия 
проводятся для студентов. И 
выразили желание поступать 
к нам.

Но самые яркие впечат-
ления оставили вечерние вы-
ступления детей, к которым 
мы вместе готовились. Наибо-
лее запомнившимся стал но-
мер на «День ценностей». Они 
подготовились на заданную им 
тему «Жизнь» и современно 
раскрыли её так, что произве-
ли неизгладимое впечатление 
на весь зал. 

Вот такой у меня был пер-
вый опыт работы с детьми, я 
обязательно поеду работать в 
следующем году.

Ольга БОЛОТОВА, гр.670.

Студотряд сообщает!
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Здравствуйте. Меня зовут Влади-
мир. Я родился и живу в Рязани, 

закончил 16-ю среднюю школу, учась в 
политехническом классе. О радиоуни-
верситете много говорилось в нашей 
школе. Приходили вести занятия пре-
подаватели  из вуза с кафедры про-
мышленной электроники А.А. Свиязов и 
И.В.Филиппов, а также сами ребята 
занимались в аудиториях. Мои ро-
дители, Елена Евгеньевна Исаенко 
и Алексей Абрамович Свердлов, 
учились в радиоинституте и встре-
тились в туристическом клубе «Аль-
таир». С самого раннего детства мои 
родители возили меня на природу, 
на туристические слеты, устраивали 
небольшие семейные походы. И я 
решил пойти по их стопам, и еще в 
школе, вместе со старшей сестрой 
Надеждой, которая также училась 
в радиоуниверситете, пришел в ту-
ристический клуб «Альтаир». 

Я недолго думал, куда мне пой-
ти учиться. Конечно же, в Радик! Там 
учатся или уже закончили учёбу поч-
ти все мои друзья. Я сразу выбрал 
факультет вычислительной техники. 
И по совету сестры, закончившей 
кафедру САПР, также выбрал эту 
специальность. Придя в универси-
тет, я узнал, что в нем кроме учебы 
есть масса интересных занятий. И 
сегодня я хочу рассказать о походах 
турклуба «Альтаир».

«АЛЬТАИР»
Итак, прошло лето… Кто-то отдыхал 

у бабушки в деревне, кто-то грыз гранит 
науки, готовясь к грядущим экзаменам, 
кто-то загорал на море, кто-то чинил в 
гараже дедушкину машину… А турклуб 
«Альтаир» этим летом покорял просторы 
России, полагаясь только на собствен-
ные силы. Команды «Альтаира» совер-
шили за лето 5 серьезных походов: два 
водных –  один в Липецкой области, вто-
рой в Дагестане.  А также два горных и 
один пешеходный. Про них я вам и рас-
скажу. 

Первый, под руководством Леони-
да Александрова – горный поход второй 
категории сложности по горам Кавказа в 
Приэльбрусье. Группа взяла три перева-
ла, после чего поднялась на Эльбрус, по-
корив самую высокую в Европе вершину 
высотой 5642 метра. Вторая группа под 
руководством Александра Серьгина со-

вершила пеший поход третьей категории 
сложности по горам Кольского полуост-
рова в районе Хибин. И, наконец, третья 
группа под руководством Дениса Чернявс-
кого, в которую, собственно, и входил ваш 
покорный слуга, совершила горный поход 
первой к.с. также на Кавказ в районе Ка-
рачаево-Черкесии. Мы взяли три перева-
ла и подошли к Эльбрусу, поднявшись на 
высоту 3500 м. 

МОЙ ПЕРВЫЙ ГОРНЫЙ ПОХОД
 За время похода мы прошли через 

тяжелые испытания. Там были и ночевка 

на леднике, и крутой спуск с горы, где из 
опоры только трава и руки друга, и вы-
нужденная стоянка в облаке, когда даль-
ше твоего носа только белесый «кисель». 
Это снизу облака кажутся такими краси-
выми, а когда вы находитесь внутри них, 
бррр… Но наша группа не унывала, ведь 
находясь в горах, ты испытываешь фан-

тастические ощущения! В горах чувства 
очень обостряются, когда я впервые 
увидел горы, я находился внутри це-
лого круговорота чувств, я чувствовал 
величие гор, свою незначительность и 
красоту первозданной природы. 

Когда мы начали подъем, нам ка-
залось, что вот она – вершина, рукой 
подать, но мы все поднимались и под-
нимались… Каждый привал был праз-
дником, каждый глоток воды казался 
волшебным, исцеляющим от всех бо-
лезней. На пути к перевалу мы видели 
живописные водопады, высокогорные 
озера, находящиеся на высоте более 
3000 м, на берегу которых лежал снег, 
а вода была ярко-голубого, небесного 
цвета. Мы были у истоков горных рек, 
текущих с ледников,  шли, провали-
ваясь в снег и скользя по льду. И вот 
близко вершина. Мы уже измотаны, и, 
стиснув зубы, преодолеваем послед-
нюю сотню метров. 

Это невероятные ощущения – сто-
ять на вершине, видеть на сотни кило-
метров вокруг, осознавать, что ты смог, 
ты поднялся, ты преодолел себя, из-
нуряющий путь позади. Ты тяжело ды-

шишь, еле стоишь на ногах, но вершина 
взята! Вокруг солнце, снег и суровые горы. 
Ради этого стоит жить! Но впереди не ме-
нее тяжелый спуск и еще два перевала…

В этом походе мы очень сплотились, 
нашли себе верных друзей, и я думаю, 
что это мой не последний поход. 

Находясь в городе, в средней полосе, 
довольно сложно себе представить, что 
такое горы. По фотографиям и расска-
зам друзей этого не ощутить. Я понял, 
что горы – это мое призвание, я правиль-
но выбрал свое увлечение – туризм…

Владимир сВЕРДЛОВ, гр. 849.

Этим летом с 28 июля по 1 августа на реке Пра, про-
текающей по просторам Рязанской области, прохо-

дил студенческий лагерь, организованный турклубом «Альтаир».
Мы собрались в клубе, погрузили вещи в «Газель» и отправились на реку Пру 

близ города Спас-Клепики. И вот мы на катамаранах, вдохновленные к будущему 
походу, отправились покорять просторы мещерской реки.

Глубокой ночью мы встали на стоянку, разожгли костер, поставили палатки, 
приготовили ужин. Второй день встретил нас хмурой погодой и дождем. Вечером 
мы сидели у костра, пели песни под гитару и общались. Было весело…

Следующий день выдался солнечный и, приплыв на стоянку, мы устроили 
соревнование по волейболу и плаванию. 

И вот конечная точка нашего маршрута – Деулино. Мы отправились в Рязань, 
отдохнувшие и полные впечатлений. За время похода все стали настоящими 
друзьями.

     Александр  БУЛОЖЕНКО, гр. 715.

Пора в дорогу, старина, подъем пропет... «Альтаир»

По мещерским просторам



ПоЭЗИЮ ДУШИ ДАРЮ ТЕБЕ 15

«РАДИСТ» ¹5-6 (1420-1421) Сентябрь-октябрь 2008 г.

Становится

Становятся прохладней дни,
И зеркалами на дорогах лужи

Играют в беглые огни,
Считаю дни до белой зимней стужи.

Становятся темнее ночи,
И звёзды светят как-то по-иному...
А дни, серее и короче,
Сдаются осени и ливню проливному.

Становится тоскливей вечерами,
Не значит всё это, что что-то изменилось...
Лишь разлетелась с осени ветрами
Любовь моя и тихо растворилась...

  Ольга СОЛДАК, гр.570.

Прощай, сентябрь

Прощай, сентябрь... Тебя я помнить буду:
Уставших глаз немое напряженье,

Твои дожди, ветра, твою простуду,
И в грязных лужах солнца отраженье.
И шум дорог, прерывисто-усталых,
И сизость туч за крышами домов...
Твоих прощаний мнимо-запоздалых,
Понурившихся к осени дворов.
Прощай, прощай, осталось на ладонях...
Чуть тёплый ветер и его любовь...
Я их беречь навеки в сердце буду
От снежных вьюг и ледяных снегов.
Прощай сентябрь, мы встретимся не скоро...
В шагах, размытых первыми дождями
Тебя узнаю вновь средь летнего задора,
И обниму обеими руками...!                      

Питерское лето

Здесь вовсе не серо, по-моему, рыже,
Сентябрь шагает по лужам бестыже,

И в сердце взбивает горячую жижу,
Целует он нас, отправляя на крышу,

С которой все видно – и небо, и лужи,
Гранитные бусы речных синих кружев...
В прощении нас нежно осень закружит,
Запишет стук сердца на диск, будет слушать...

О нас, может, снимут потом киноленты,
И в искрах костра создадутся куплеты,
Листвой нарисую я наши портреты,
А ты для меня будешь питерским летом.             

* * *
Мы не хотим в это верить,

Ведь просто – сегодня гроза.
Но как я могу не измерить
Святою любовью глаза?..

Согнувшись, как пройти мимо,
Оставив тебя позади?
Как можно позвать для любимых
Из грязных осколков дожди?

Сломать как могу я те розы,
Которые ты подарил?
И не показать свои слезы
От счастья... и ты б их не скрыл...

Но только сейчас мы не верим.
Все смыто не первым дождем,
Закрыты печальные двери...
А мы... снова мимо пройдем.

Мария СМОЛЯРОВА, гр.6311. 

Цветок

Цветок, проснувшийся весной,
Поманит своим нежным цветом,

Прогонит грусть мою долой,
Обнимет меня нежным светом.

Поможет мне с колен подняться
И не терять своей души,
Научит вновь меня влюбляться 
И не менять жизнь на гроши.

Цветок как солнца луч
Дает тепло, дает надежду,
Он светит ярко между туч
И согревает сквозь одежду.

Цветок весенней красоты...
Он стал мне дорог, стал мне мил,
Он полон сил и доброты,
Еще хотелось, чтоб любил...

Михаил ЧЕРКАСОВ, гр.7311.

Осень

Опять в полях 
Ветра заголосили...

Рыдает дождь
В пустующем саду...
Опавших листьев 
Пестрая флотилия 
С девятым валом 
Спорит на пруду.
И космы туч,
Как дымы от пожарищ,
Летят на юг,
Всё чаще и темней...
Ах, осень, осень,
Ты уж не подаришь
Узорочья
Золототканых дней.
Былым теплом
Души не отогреешь.
Былую негу
Сердцу не вернешь...
Теперь дыханье
Мрачного Борея
Я чувствую
Сквозь ледяную дрожь.
Но хорошо,
Коль есть огонь и крыша.
А за столом
Уютно и светло.
И, боже мой,
Ну как приятно слышать
Распад дождя
О темное стекло...
И пусть зима
Снегами загрозила...
И близится 
Её шальной прорыв…
Пусть кто-то видит 
Серое предзимье, 
Но кто-то - чудо 
Болдинской поры!

А. ГРИЦАЕВ.

Победа

Психология человека в современных услови-
ях как это ни странно больше подготовлена к 

проигрышу, нежели к победе. Почему так происходит? 
Потому что в школе нас пугали тем, как тяжело нам 
придётся в жизни, в семье предупреждали, что многие, 
даже самые на первый взгляд удачные браки распада-
ются,  и так во всём.  В конце концов, под таким на-
пором многие (не все, конечно, но многие) из тех, кто 
мог стать великим писателем, певцом, художником, 
спортсменом, свыкаются с мыслью о том, что победа 
– это удел кого-то другого и бросают это дело.  А те 
немногие, кто всё-таки победил и добился своего, теря-
ют все привычные ориентиры, которые им прививали 
с детства. 

Человек настолько ошеломлён победой, что не зна-
ет, как вести себя в этой ситуации, часто сам организует 
своё поражение, чтобы оказаться в знакомой обстанов-
ке, жертвуя для этого столь желанной победой.  Стран-
но, не правда ли? Не лучше ли учить детей побеждать, 
а не быть побежденными. Думаю, победа сама по себе 
заслуживает каких-то жертв. 

Пусть несколько раз тебе придётся испытать разо-
чарование от проигрыша, ошибиться, исправить эти 
ошибки, но победа достанется лишь тому, кто страст-
но её хотел и больше других верил в себя. «Бесспорно, 
во всякой борьбе тот, кто поднимает перчатку, рискует 
быть побежденным, но разве это основание для того, 
чтобы с самого начала объявить себя разбитым, не об-
нажив меча?», - говорил Фридрих Энгельс.

 Мария НОВИКОВА, гр.570.

Рисунки 
А. ПАТРИНОЙ, гр. 747
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17 сентября состоялся долго-
жданный концерт-посвящение 

первокурсников РГРТУ на сцене Рязан-
ского Дворца молодежи. Если у посвя-
щения, организованного профкомом сту-
дентов в парке культуры и отдыха, было 
информационное направление, 
то в этот раз быв-
шие абитуриенты 
смогли увидеть 
плоды деятельнос-
ти учащихся вуза 
своими глазами. 

На посвящении 
пе р во к ур сн ик о в 
ИЭФ, ФЭ и ФАИТУ 
были члены рек-
тората и деканы 
факультетов. Про-
ректор по учебной 
работе В. И. Жулев 
обратился к студентам с напутственны-
ми словами. Он отметил, что выпускники 
РГРТУ являются востребованными спе-
циалистами, а все, что требуется от уча-
щихся – это добросовестное отношение к 
учебе, усердие и творчество. 

В прошедшее лето я с мужем и внуками отдыхала на нашей базе от-
дыха «Зеленый бор». Поражает красота окрестных мест. Могучие 

сосны, стройные белоствольные березы. А недалеко – Ласковское озеро. В 
начале смены погода нас не баловала, но благодаря организаторам нашего 
отдыха, мы не замечали ненастных дней. Концерт, посвященный откры-
тию смены, выступление танцевального коллектива «Факт», встреча с 
польскими студентами, поэтический вечер при участии местного барда, 
поход за лекарственными травами – все это разнообразило наш отдых. А 
выставка мягких игрушек, которые шили ребята под руководством М.А. 
Кондралевой, порадовали своей красотой и яркостью.

Среди отдыхающих проводились соревнования по настольному теннису, 
дартсу, волейболу, бадминтону, футбольные матчи. А ка-
кое раздолье детям! Территория большая, они устраивали 
различные игры, дышали чистым воздухом, набирались сил. 
А вечером наш радист Виктор Степанович приглашал всех 
детей на просмотр мультфильмов. Любители «тихой охо-
ты» ежедневно отправлялись в лес и всегда возвращались 
не с пустыми лукошками.

Быстро пролетели три недели. Наступил прощальный 
вечер. Подведены итоги соревнований, награждены побе-
дители. А концерт художественной самодеятельности 
показал, какие у нас есть талантливые сотрудники, их 
дети и внуки. Проникновенные стихи прочитали Ю.И. Ма-
линин, Т.А. Лобова, Е.В. Задко, А. И. Бобиков, братья Шемо-
наевы Алеша и Сережа спели песни. 

А затем всех ждал праздничный стол в чисто русской 
традиции. Кипели самовары, на «ура» пошли ноздрястые, 
пышные блины, которые с большой любовью испекли Н.Ю. 
Кулавина, З.В. Бунина, Ю.А. Бунина, Н.М. Турбина. В гости 
к отдыхающим приезжали ректор В.С. Гуров, проректор 
В.Н. Двойнин, председатель профкома В.В. Александров.

Все мероприятия проходили под эгидой Года семьи. 
Лето, проведенное в «Зеленом бору», надолго останется 
в нашей памяти. До новых встреч! 

Л. ВАсИНА, старший преподаватель кафедры ЭМОП.

...И блеск талантов искрометный
А вечером в гости к первокурсникам 

ФВТ, ГФ и ФРТ пришли и с удовольствием 
посмотрели студенческий концерт ректор 
В.С. Гуров, деканы факультетов, зам. про-
ректора по учебной работе М.В. Ленков.

Виктор Сергеевич Гуров пожелал сту-
дентам больших ус-
пехов в предстоящей 
учебе, вспомнил и 
свою студенческую 
молодость.

Веселые стэмовс-
кие миниатюры пред-
ставили участники 
студенческих отря-

дов и Звездных походов. Зажигательные 
танцы Татьяны Литвиновой и арт-студии 
«Freedom» пробудили в неравнодушных к 
этому мастерству первокурсниках желание 
записаться в танцевальные коллективы 
«Step by step» и «Факт», которые также 
приняли участие в Посвящении. Лиричес-
кие песни исполнили призеры «Студенчес-
кой весны» и других творческих конкурсов: 
Оксана Алешина, Валерия Накапкина, Ев-
гений Кузнецов, Анастасия Фионова, Ксе-
ния Пителина. 

Но помимо выступающих первокурс-
ники смогли увидеть и себя «на сцене». 
Студия «РГРТУ-фильм» преподнесла 
зрителям подарок – видеоролик о первых 
днях студенческой жизни. В сюжет вошли 

кадры торжественной линей-
ки первого сентября, а также 
посвящения в парке. Заключи-
тельным аккордом вечера ста-
ла песня в исполнении Василия 
Архипова и всех организаторов 
концерта. 

Мария сМОЛЯРОВА, гр.6311.

После награды победителей состязаний – 
снимок на память с руководством вуза.

Лето в «Зеленом бору»


